

Manos que avalan calidad



VARIADOS **4**

Beneficios individuales y colectivos



VARIADOS **5**

Libros y autores en Feria Internacional del Libro



CULTURALES **6**

El desafío de construir con lo local



ESPECIAL **8**

Nuevas inversiones en Salud



Varias son las obras de inversiones que para este año tiene previstas Salud en el territorio, entre ellas figuran el inicio de los trabajos en el servicio de Medicina Nuclear en el hospital Abel Santamaría, la continuación de las acciones constructivas en el cuerpo de guardia del pediátrico Pepe Portilla; y en el municipio de Sandino se terminará el Banco de sSngre e iniciarán con el servicio de tratamiento de residuales y el incinerador ecológico.

El ingeniero Segundo Robaina Osorio, jefe del departamento de Inversiones, Mantenimiento y Sistemas Ingenieros de la Dirección General de Salud en Pinar del Río, informó que se dispone de un presupuesto de 15 millones 861 mil pesos y más de tres millones 860 mil se ejecutarán en Sandino.

Otros trabajos de infraestructura se concentran en el policlínico Primero de Enero, de Consolación del Sur, donde se debe empezar con las labores de la sala de parto; se terminará la reparación de la cocina del hospital León Cuervo, en tanto, en el Hogar de Ancianos ya iniciaron los trabajos que eliminan el riesgo eléctrico que existe en los dos edificios, en el principal y en La Marina.

"Además, comenzaron también las acciones en tres consultorios médicos ubicados en San Luis, San Juan y Martínez y en el de Los Jazmines, que está hace años en estructura", precisó el ingeniero.

Agregó que existe también un presupuesto de 26 millones 667 mil pesos aprobado para componentes de equipos médicos y no médicos. Especificó que para la compra de ambulancias son 8 millones 727 mil pesos, lo que hace un total de 51 millones 256 mil pesos.

El plan de mantenimiento para el 2024 es ambicioso, pues

pretende llegar a 60 consultorios de toda la provincia, a siete salas de los hospitales León Cuervo y Abel Santamaría; se ejecutaría la reparación de dos centros municipales de Higiene, en Guane y en San Luis; dos direcciones municipales de Salud, en Los Palacios y en Pinar del Río; se repararán tres servicios extendidos de urgencias médicas ubicados en las comunidades de Dimas, Arroyo de Mantua y Pasada de Marín; así como tres salas de rehabilitación, una en el hospital psiquiátrico Isidro de Armas, la de Mantua y la de San Luis.

Se incluyen dos servicios de Terapia, la unidad de cuidados intensivos número Tres del "Abel Santamaría" y la de Sandino; tres salas de hospitalización, en Guane, San Luis y Minas de Matahambre, y está prevista la ejecución de seis casas de abuelos.

Robaina Osorio agregó que se dará mantenimiento al hogar de ancianos Carlos Castellanos, y a tres hogares maternos, el Justo Legón Padilla, el de Consolación del Sur y el de Minas de Matahambre.

Se suman a estas tareas cuatro soluciones de tratamientos de residuales en Sandino, en el policlínico Primero de Enero de Consolación del Sur, en el "Pepe Portilla" y el de la sala de hemodiálisis del policlínico de Viñales.

De importancia es el mantenimiento previsto a nueve policlínicos; a los cinco hospitales del territorio; se ejecutará el Centro Provincial de Lucha Antivectorial, dos farmacias y las clínicas estomatológicas del municipio cabecera.

Se estima en el primer semestre la culminación de la sala de hemodiálisis de Viñales, cuya ejecución se retardó en 2023 por dificultades en el financiamiento y los recursos.

Dorelys Canivell Canal

Sembrarán más de 10 000 ha de tabaco

Alrededor de 8 000 hectáreas de tabaco han sido sembradas hasta la fecha en Pinar del Río. El plan inicial de 12 905 hectáreas fue reajustado, a partir de la disponibilidad real de la infraestructura para la cura de la hoja, y de aquellas casas que se han ido construyendo después del paso del huracán Ian, en septiembre de 2022.

Oswaldo Santana Vera, representante del grupo Tabacuba en la provincia, precisó que la aspiración es llegar a las 10

200 hectáreas plantadas para el 20 de febrero y seguir edificando casas para la campaña venidera, en correspondencia con los niveles de madera de la que se dispone.

Sobre la infraestructura para el beneficio señaló que de 131 escogidas que tiene el territorio, 47 sufrieron daños totales y 57 se perjudicaron de forma parcial durante el embate de "Ian". "Hasta el momento 72 fueron recuperadas y existe un programa de reconstrucción que per-

mitirá ponerlas todas en funcionamiento", aseveró Santana Vera.

A las que hoy prestan servicios se les suman otras nueve escogidas familiares, distribuidas en las cuatro empresas que integran el macizo tabacalero, que comprende los municipios de Pinar del Río, Consolación del Sur, San Luis y San Juan y Martínez. Una experiencia con un año de implementación y que tiene muy buenos resultados.

(D.C.C.)

CLUBES CAMPEONES

Mantua está en semifinales

El equipo de Mantua representará a Pinar del Río a partir de mañana en la semifinal del torneo nacional de clubes de campeones. Los mantuanos se medirán a Unión de Reyes, representante de Matanzas en estas lides.

Los Bravos, como se han dado en llamar, vencieron en un cerrado partido a la selección del Cerro.

Los discípulos de Jeikel Otero no

han creído en la localía de sus contrarios, ante las largas distancias han impuesto el carácter de los nacidos en la villa.

Ahora el viaje es más largo, irán por Unión de Reyes que pasó por encima de Santa Clara en tres partidos igualmente.

En Oriente se produjeron par de inesperadas barridas, pues el plantel espirituario de Trinidad venció a Las Tunas en dos partidos, y lo mismo hizo el granmense

de Campechuela sobre Santiago de Cuba.

Los días 10 y 11 de febrero se efectuarán las semifinales a base de Mantua frente a Unión de Reyes, y Trinidad versus Campechuela. La final está prevista para la jornada del 17 y 18 de este propio mes.

Osbel Benítez Polo

Distribuyen papas agroecológicas

Con un plan de 100 hectáreas de papa a plantar en Pinar del Río durante la actual campaña de frío, en algunos municipios ya se distribuye el tubérculo, correspondiente a las 30 hectáreas cultivadas bajo prácticas agroecológicas.

De acuerdo con Roberto Lino Trujillo López, jefe del departamento de Comercialización en la Delegación Provincial de la Agricultura, la experiencia del cultivo se extendió esta vez a todos los territorios de la provincia, excepto a San Luis.

“En el caso de la papa sembrada bajo esta modalidad, cada municipio tiene, desde su Consejo de la Administración, la facultad de decidir los destinos y los precios para su distribución. En Viñales, por ejemplo, se decidió entregarla a los centros del Sistema de Atención a la Familia, al Hogar Materno, a círculos infantiles y la Casa de Abuelos”, explicó.

“Sin embargo, en Los Palacios, que fue el de mejores rendimientos, extendió la venta a la población a razón de cinco libras por

persona, a un precio de 45 pesos, y a un monto diferenciado la que va con destino a los centros del consumo social. Incluso, este territorio contribuye también con un volumen para los hospitales de la cabecera provincial”, añadió.

En el caso de la papa tradicional, se plantaron en la provincia un total de 70 hectáreas, solo en los municipios de Los Palacios, Pinar del Río y Consolación del Sur.

Según Noel Padrón Rodríguez, especialista del programa de viandas en la Delegación Provincial de la Agricultura, la siembra inició en diciembre pasado, y se espera un rendimiento de 22,5 toneladas por hectárea para lograr una producción de 1 575 toneladas.

“Esta es la papa destinada principalmente a la canasta familiar normada de Pinar del Río. La cosecha se prevé para los meses de marzo y abril, y se venderá a la población a un precio de 11 pesos la libra”, precisó.

Dainarys Campos Montesino



Combatiente fallecido

El combatiente de la lucha clandestina, José Padrón Valdés, natural de Pinar del Río, falleció el siete de noviembre de 2023, a la edad de 85 años.

El 10 de enero de 1957 ingresó a una célula del Movimiento 26 de Julio y realizó diferentes actividades, tales como distribución de propaganda revolucionaria, ventas de bonos, colocación de bandera, además, tuvo una participación destacada en la organización y desarrollo de la huelga del nueve de abril, y por su accionar fue detenido e interrogado por los esbirros del régimen de Batista.

Al el triunfo de la Revolución participó

en la toma de instalaciones militares y en la protección de objetivos importantes. Estuvo movilizado durante la Crisis de Octubre de 1962 y cumplió misiones de enlace de la Jefatura del Cuerpo Ejército de Pinar del Río bajo las órdenes del comandante Ernesto che Guevara.

Por su destacada labor revolucionaria fue merecedor de varios reconocimientos y medallas, entre ellas: Combatiente de la Lucha Clandestina; Lucha Contra Bandidos; 10 años de Servicio en el Minint; las conmemorativas 30, 40, 50 y 60 aniversarios de la FAR; Producción y Defensa y la distinción 28 Septiembre de los CDR.

Precisiones de la ONAT

En el 2023, como resultado de las acciones de control fiscal realizadas por la Oficina Nacional de Administración Tributaria en nuestra provincia, fueron determinados 197 millones 458 mil pesos como importes dejados de ingresar al presupuesto del Estado en el momento oportuno, tipificando esto como subdeclaración de ingresos (declarar y pagar menos de lo realmente obtenido). De ellos fueron cobrados 177 millones 541 mil pesos. Cinco casos fueron presentados a la Fiscalía por conductas evasoras.

Según explicó Odalys Borges Ramos, directora provincial de la ONAT, cuando una persona evade sus obligaciones tributarias, casi siempre busca ocultar sus ingresos con el propósito de que no se perciban las fuentes verdaderas de solvencia económica, y algunas de las formas de manifestarse como evasoras, es mentir en su declaración jurada, registrar doble contabilidad, ocultar su patrimonio como inmuebles o vehículos obtenidos con ingresos provenientes de su negocio, pero el fin de la Administración Tributaria no es sancionar, sino que los contribuyentes comprendan los riesgos que asumen al caer en este tipo de conductas.

Evadir las obligaciones tributarias atenta contra el orden social, pues esos ingresos tienen como destino el bienestar común de toda la sociedad, es decir, sufragar los gastos públicos.

La deuda tributaria, al cierre del año, asciende a 27 millones de pesos, y se cobró en el periodo 187 millones 749 mil pesos, para lo cual desde la administración tributaria se aplican medidas consistentes en embargar cuentas bancarias fiscales a personas naturales y cuentas corrientes a personas jurídicas, regular la salida del país y la entrada a los deudores, entre otras medidas.

La ONAT en la provincia continuará tra-

De tu interés

Debido a los varios casos de choferes que no renovaron sus licencias en los años de Covid-19, y al amparo de las facultades otorgadas, el Ministerio del Interior decidió extender la prórroga del

bajando para enfrentar las indisciplinas tributarias, y contribuirá así a la disminución del déficit fiscal en el presente año, pues toca también a cada contribuyente hacer lo que le corresponde.

Borges Ramos también comentó sobre la marcha del proceso de la Campaña de Declaración y Pago de Tributos, etapa en la que se potencian los ingresos al presupuesto, y la provincia tiene identificado un potencial a declarar los ingresos personales de 20 mil 482 contribuyentes, en los que figuran trabajadores por cuenta propia (TCP), comunicadores sociales, diseñadores, artistas y su personal de apoyo, periodistas, trabajadores de sucursales extranjeras que reciben gratificaciones, así como los usufructuarios y propietarios de tierras, tenedores de ganado sin tierra y otros productores individuales de alimentos del sector agropecuario.

El periodo voluntario para la presentación y pago vence el 30 de abril. Los contribuyentes, que declaren y paguen antes del 28 de febrero, pueden descontarse el cinco por ciento del importe a pagar, como bonificación por pronto pago, y por el uso de las pasarelas digitales reciben un descuento del tres por ciento del importe a pagar.

Están obligados, además, a presentar la Declaración Jurada por el impuesto sobre ingresos personales, los socios de las mipymes por los dividendos recibidos del ejercicio fiscal 2023. El periodo de presentación culmina el 31 de marzo.

En el caso de las personas jurídicas, el periodo para la presentación de la Declaración Jurada y pago del impuesto sobre utilidades termina el 31 de marzo; lo hacen las empresas estatales, cooperativas no agropecuarias, entidades agropecuarias, asociaciones, instituciones, organizaciones no gubernamentales, mipymes y unidades empresariales de base.

vencimiento de todas aquellas que vencieron entre los años 2020 y 2023, hasta el 2024.

Los titulares deben hacer las renovaciones en el presente año y no se exonera la actualización de los chequeos médicos a los mayores de 65 años de edad. Las licencias de conducción que vencen este 2024 no tienen prórroga. Ante cualquier duda, los interesados pueden presentarse en las unidades municipales de trámites del Minint.

LÉEME

Por: Idalma Menéndez Febles

No soy un pájaro y ninguna red me atrapa. Soy un ser humano libre con una voluntad independiente

Charlotte Bronte

LAS HERMANAS BRONTE. Charlotte, Emily y Anne fueron tres hermanas que rompieron esquemas, que lucharon contra las normas de su tiempo y lograron dejar su huella en el mundo a través de su pasión: la literatura. **Jane Eyre, Cumbres Borrascosas y La inquilina de Wildfell Hall** son las tres obras más famosas de las hermanas, pero no las únicas. Las hijas del reverendo Patrick Bronte, un irlandés de origen campesino que se había doctorado en Cambridge gracias a una beca, estaban bien educadas y eran corteses y decentes, pero

la historia recoge que desde niñas tenían costumbres extrañas. Se cuenta que “solían pasear solas por los páramos, bajo el sol o bajo la nieve, y algunos afirmaban haberlas visto declamando poemas en lo alto de una roca. Aunque lo más raro de todo era lo que hacían dentro de la casa, donde las crías se pasaban el tiempo leyendo y escribiendo”. Esa vida solitaria, dedicada a las labores del hogar por la mañana, y a escribir a escondidas por las tardes, así como los largos paseos que solían dar durante el día deambulando por los bosques y páramos que se extendían alrededor del caserón forjaron las personalidades de las tres niñas devenidas grandes escritoras. Continuará.

CONSEJILLOS. Errores de moda que fácilmente pueden hacerte parecer mucho mayor: un traje todo negro. Este es un color que puede hacerte ver bastante pálido, lo que automáticamente hará que las personas te pongan más años. Combina un conjunto negro con algo de color y verás que te quedará mucho mejor y parecerás más joven. Joyas grandes. Aunque las personas optan cada vez más por joyas más pequeñas y discretas, siempre existe quien las prefiere más llamativas y olvidan que la joyería es solo ese toque adicional que hace que un atuendo se vea genial, en lugar de dominar todo el look. Además, las joyas más

pequeñas no solo hacen lucir más elegante, sino que también un poco más joven. Medias marrones o mallas. Las mallas o medias realmente pueden completar muchos conjuntos. Es difícil equivocarse con un par de medias negras, pero un par marrón puede ser un poco complicado, especialmente las medias marrones en un tono más oscuro que el tono de tu propia piel. Esto se debe a que hará que tus piernas se vean bronceadas, lo que rápidamente te hará lucir mayor.

SABÍAS QUE. Poner tu teléfono en tu bolsillo o sostén es malo para tu piel. Según una investigación del doctor Devra Davis, la radiación proveniente del teléfono puede hacer daño. Durante años, él estudió los efectos de un teléfono inteligente empleado cerca de la piel. La piel es muy sensible a la radiación y a otras influencias externas, y estas pueden tener un impacto negativo en la salud. Por ejemplo, ¿sabías que la radiación de un teléfono puede afectar la capa protectora del cerebro? Además, puede producir daño en el ADN y se tendrá una mayor probabilidad de sufrir depresión. “Echa un vistazo al manual de tu iPhone, literalmente dice que es mejor no usar el teléfono en la piel o en el bolsillo”, explica el doctor Davis, por lo que recomienda colocarlo en un bolso.

Una Universidad para todos los tiempos



Por: **Dorelys Canivell Canal**

Este viernes concluye el décimo cuarto Congreso Internacional de la Educación Superior, Universidad 2024, cuya línea de trabajo, en todas sus sesiones, fue Educación Superior del Futuro: transformación social, calidad, pertinencia y sostenibilidad.

En correspondencia con ello, no son pocos los retos y desafíos que dibujan el panorama de la enseñanza universitaria, sobre todo, en un país como el nuestro, en el que cada casa de altos estudios debiera verse reflejada mucho más en la vida social de los territorios.

Y no estamos diciendo aquí que debe esta institución solamente salir de sus predios e incluir en sus investigaciones asuntos esenciales que hoy son preocupaciones o problemas para los vuelta-

bajeros, porque sabemos que lo hacen, más bien instamos a las entidades y autoridades a buscar respuestas aulas adentro; a consultar profesores de prestigio y a expertos que mucho pueden contribuir con la toma de decisiones.

Se trata de ver a la universidad como lo que es: un centro de pensamiento, de ciencia, de innovación, con responsabilidad meridiana ante el futuro del país.

Recientemente formulaban algunas interrogantes que conducen a analizar la importancia de las universidades y de un Congreso como el que hoy concluye en La Habana, y en el que participan colegas de la provincia.

¿Qué papel les corresponde a las universidades dentro de la transformación social? ¿Cómo enrumbar los estudios y las investigaciones que desde estas instituciones se gestan en función de impulsar la innovación, la creatividad y el compromiso hacia el cumplimiento de los Objetivos de Desarrollo Sostenible? ¿Cómo tener una casa de altos estudios

que forme no solo a su interior, sino que fomente desde el extensionismo considerables cambios en la sociedad desde la inclusión, la equidad y la sostenibilidad?

No tendremos jamás sociedades justas, resilientes, equitativas y con una visión estratégica de desarrollo desde el ámbito territorial y a partir del uso de recursos endógenos, si no vamos hasta la universidad, si no se buscan en ella las respuestas que en los centros de trabajo y en otras estructuras no encontramos.

El anhelo mayor es que, como muchas veces pasa, no se engaveten investigaciones, propuestas, ideas novedosas e innovadoras; que lo nuevo que se haya dicho allí encuentre tierra fértil en Pinar del Río, y que desde la emblemática "Hermanos Saiz" se contribuya al desarrollo de Vueltabajo.

El cónclave ha servido para hacer alianzas, para tomar de las buenas experiencias, beber de aquello que en otras partes ha dado resultado, sin copiar. Pinar del Río ha llevado también sus ejemplos,

sus proyectos, iniciativas, porque la nuestra es también una Universidad del futuro.

El llamado es hoy a impulsar un desarrollo integral; no se puede aspirar a un crecimiento económico divorciados de lo social, lo espiritual, del cuidado y preservación del medio ambiente, y sobre todo, no se puede pensar en un desarrollo que no sea sostenible y sustentable.

Lo mejor de las reseñas que hemos visto del décimo cuarto Congreso Internacional de la Educación Superior es que ha habido un espacio para los profesores, pero también para los estudiantes, porque no son nada las universidades sin sus movimientos juveniles, sin esa vida estudiantil que pone ganas y talento a cada obra que en ellas se gestan.

No son pocos los ejemplos que mueren en el camino olvidado de la implementación, de la revisión de si es viable o no. Ojalá que cada buena idea en ese tránsito hacia la transformación social encuentre en esta universidad, que es para todos los tiempos, fuertes asideros.



De precios y apreciaciones



Por: **Ariel Torres Amador**

Sí, es una realidad: todo está sumamente caro. Y también lo es que con el pasar de los días, el bloqueo, la inflación, el precio del dólar estadounidense, la falta de insumos en los campos, los intermediarios, y hasta la poca vergüenza de algunos... pues de a poco los precios continúan creciendo de forma exponencial.

Y que la mente no nos lleve solo a pensar de forma instintiva e involuntaria en los productos agropecuarios. No. Lo anterior es aplicable a cualquier esfera, "carretilla" o "mesita" sin importar siquiera la provincia.

Por muy incierto que parezca, existe una realidad oculta tras la consonancia de los costos de los diferentes productos. En este sentido pudiese pensarse en que en algunos lugares de esta provincia algo podría estar un poco más barato. Pero no, los precios están sindicalizados.

Esto es, incluso, tanto risible como triste si se pensara que, porque algún territorio produzca algo, pues lo tendría más barato en sus tarimas. Ya le digo amigo lector, todos los vendedores conforman

un sindicato invisible.

Quizás algunos dirán "bah, es solo que existen los precios topados", pero usted y yo sabemos bien que no es así. Bastantes violaciones, agravios e improprios al cliente/consumidor y hasta ausencia de tablillas harto hemos visto.

Ya lo comentábamos líneas antes, no solo el asunto radica en los productos agropecuarios, sino también en otros bienes tangibles como en los útiles del hogar, calzado y textiles, herramientas, pinturas, e incluso, en un simple tornillo.

Pero si vamos más allá, el fenómeno de la "sobre apreciación" también es palpable en cosas intangibles como en un punto de soldadura necesario a alguna verja, la rosca de alguna tubería para instalaciones hidráulicas, o abrir un hueco en la pared de la casa con un chipijama especializado.

Ejemplos existen miles, de seguro usted pensará en muchos más, pero reservemos este último.

Evidente, cada cual impone sus "servicios" y sus "aprecios" como mejor le convenga, eso no admite discusión. Lo que

verdaderamente preocupa es la falta de sensibilidad o de tacto de casi la totalidad de la sociedad —mi modesta opinión— en este sentido. Ya nadie vende barato para generar competencia.

Ya lo conversábamos imaginariamente usted y yo... "si me suben la malanga, pues debo subir también lo que ofrezco para equiparar gastos versus ingresos", nada discutible. Pero todo con raciocinio, ya que de lo contrario estaríamos ingresando a la entrada de una jungla sin salida.

Me pregunto, aparte de los precios que se topan por el Gobierno, —debatibles, por cierto— ¿quién más los propone, los fomenta y los viola?; pues ese sindicato invisible del que les comentaba.

Preguntémosnos de dónde salen los precios que se fijan en cada mesita o carretilla ambulante, a mi entender son puestos a la conveniencia de sus gestores, fijando para ello márgenes comerciales por encima del 200 por ciento.

Indaguemos por qué en algunos establecimientos no están las tablillas con los costos asociados a los productos, o peor

aún... de existir, por qué al momento del pago el vendedor te espeta que el precio es otro.

Sigamos en ese camino y tomemos como ejemplo alguna vianda topada con un precio cualquiera. Bien sabemos que en caso de que se cumpla lo indicado, la calidad no siempre acompaña. ¿Por qué motivo entonces se nos instiga a adquirir un producto de tercera y pagarlo a precio de primera o a ficha de tope máximo?

Mientras no seamos capaces de combatir y hacerle frente a estas situaciones y adversidades, y ponerles un coto a mentes avariciosas, continuaremos en esta espiral vertiginosa.

¿Recuerdan lo del chipijama más arriba? Pues el escriba recientemente necesitaba tales servicios, y al llamar a la persona encargada de tales menesteres, el interlocutor replicó: "No hay problema. Yo te hago el trabajo. Por solo 100 pesos te abro el hueco".

No diré más.

MANOS

que avalan calidad

De 131 escogidas que existen en Pinar del Río, la mayoría sufrió los embates del huracán Ian. De las 27 de San Juan y Martínez solo 14 quedaron en pie. Hoy se trabaja en la reconstrucción de las dañadas y en nuevos proyectos para garantizar la calidad de la hoja

Por: Dainarys Campos Montesino
Fotos: Jaliosky Ajete Rabeiro

En el taller V-12-46, de la UEB Río Seco, de sus 106 trabajadores, 86 son mujeres y 45 están directamente vinculadas al beneficio del tabaco. De su destreza en la clasificación de las hojas por textura, tamaño y color depende la calidad de lo que luego se vende a la industria.

Como en todas las del territorio sanjuanero, en esta escogida, perteneciente a la Empresa de Acopio y Beneficio del Tabaco Hermanos Saiz, se beneficia tabaco tapado y de sol de vegas finas de primera, de donde sale la capa, la tripa y el capote utilizados en la industria del torcido de exportación.

Rosaura Benítez Morejón lleva 18 años en el oficio, y es una de las encargadas de revisar el trabajo de las demás. "Es muy sencillo aprender cuando te gusta, además, hay que cuidarle el tabaco al campesino, porque eso significa ganancia para ellos y también para nosotras. Muchas veces el dueño está aquí, y observa el tratamiento que le damos a sus hojas. Es un trabajo de gran dedicación y

ciben hasta 12 000 pesos, pero esas son las más diestras; además, está el estímulo. Contamos con una técnica en calidad y están las revisadoras. No hemos tenido rechazo, o sea, nunca nos han virado un lote de los que se han vendido", advierte.

INVERSIONES NECESARIAS

González Viera prevé un buen año para el acopio en la "V-12-46", pues contiguo a la escogida se comienza a levantar un almacén de nuevo tipo que favorecerá en muchos aspectos el trabajo que realizan y los ingresos.

"Antes aquí lo que había era una estructura rústica, como una casa de tabaco de madera y poliespuma. Hoy, la mipyme Las Marías, de Candelaria, acomete un almacén de mampostería y una cubierta sólida.

"Está diseñado para almacenar 100 toneladas de tabaco, y además de que permitirá una mayor protección de las hojas y se controlaría mejor la



Contiguo a la escogida se construye un sólido almacén de nuevo tipo que permitirá mayor protección a la hoja

controlada hasta almacenes y escogidas, o sea, el campesino llevaría su tabaco y de allí sale listo para la industria", apuntó.

EL OJO DEL AMO...

Hasta el momento en la provincia se han recuperado 72 escogidas de las 130 azotadas por "Ian", y existe un programa de reconstrucción que permitirá ponerlas todas en funcionamiento.

Así explicó Osvaldo Santana Vera, representante del grupo Tabacuba en Pinar del Río, a la vez que puntualizó que a las que hoy funcionan se les suman otras nueve, en este caso familiares, distribuidas en las cuatro empresas que integran el macizo tabacalero, que comprende los municipios de Pinar del Río, Consolación del Sur, San Luis y San Juan y Martínez.

En San Juan y Martínez ya existen seis escogidas familiares, cuatro en funcionamiento y dos aún en construcción. La experiencia, iniciada el año pasado, ha sido satisfactoria, y solo la han implementado, hasta el momento, productores que siembran tabaco tapado.

Tal es el caso de Osmany Capote Pereda, un joven que desde 2002 se dedica al cultivo de la solanácea junto a su padre. Graduado como profesor de Matemáticas de aquel primer contingente de maestros, catalogado por Fidel como Los Valientes, y tras impartir clases durante un tiempo, se incorporó de lleno a la actividad tabacalera. En esta campaña lleva 120 000 posturas plantadas y aún no ha concluido la siembra.

Osmany destinó dos de los cinco aposentos que tiene su casa de cura para hacer la escogida. Con un total de 10 mujeres con experiencia en la tradición del beneficio y la clasificación de las hojas, ha enfrentado ya su segunda campaña bajo esta modalidad.

"Decidí hacerla con el objetivo de tener lo mío más centralizado. Ahora veo el tabaco desde que lo siembro hasta que se vende, todo el proceso lo controlo. En la escogida se hace bien, pero no estoy todo el tiempo allá y aquí lo veo diariamente".

Aunque su intención es construir un local más amplio, su pequeña escogida va rindiendo frutos, para ello colocó cielo raso con tela blanca nueva, dispuso un microwave para calentar los almuerzos de las trabajadoras y una nevera para garantizarles agua fría.

"Y me ha dado resultado. El sistema de pago es el mismo que en la escogida de la Empresa, pero el salario es un poco más alto. Aquí tengo mujeres que me hacen norma y media, es decir, que en ocasiones ganan al día alrededor de 500 pesos", dice.

Tanto en las escogidas estatales como en las familiares que surgen en el territorio sanjuanero, la mano de la mujer garantiza que el esfuerzo del campesino en el campo le rinda los frutos que espera, que se revierta en beneficios económicos para todos y que a su vez siga siendo fuente de la divisa que necesita el país.



Cuidar el tabaco del campesino es una máxima para las mujeres de la escogida V-12-46, de San Juan y Martínez

esmero", refiere.

Aunque asegura que la norma es dura, varias de sus compañeras son "largas", por eso considera que el sueldo siempre se puede mejorar. El salario medio al cierre de diciembre fue de 8 552.92 pesos, pero algunas mujeres percibieron hasta 12 000.

Según Osmín González Viera, administrador del taller, los ingresos de la escogida dependen del tabaco que se pueda vender, y el salario de la calidad con que se trabaje, del cumplimiento de la norma y de lo que se haga por encima de lo pactado.

"La mujer gana por calidad, tenemos una prueba de rendimiento, y algunas per-

fosfamina a la hora de la fumigación, nos dará más amplitud en la escogida y nos ahorrará dinero en transportación", explica el administrador.

Vladimir Ríos Pérez, director del proceso de preindustria de la Empresa, agrega que actualmente se trabaja en cinco almacenes de nuevo tipo en el municipio, y la intención es hacer uno por cada escogida, una vez que estén funcionando las 27.

Dijo que hoy se reconstruyen desde cero cinco escogidas y se labora en un complejo bajo el sistema de Metuna, que incluiría a todas las estructuras necesarias para el proceso. "Allí estaría todo, desde cámaras de fermentación y cura



Osmany Capote Pereda decidió hacer una escogida familiar para beneficiar su propio tabaco

EMPRESA DE APROVECHAMIENTO HIDRÁULICO

Beneficios individuales y colectivos

Por: Yolanda Molina Pérez
Fotos: Pedro Paredes Hernández

La fluctuación de la fuerza de trabajo es un problema que se enfrenta hoy en varios sectores de la economía, e incide con mayor rigor en entidades estatales, pues en el mercado laboral privado hay salarios más atractivos, y en medio de un proceso inflacionario como el que vivimos, la realización profesional y personal pasa a un segundo plano ante la urgencia de satisfacer necesidades diarias, propias o



Como director de la Empresa de Aprovechamiento, Rolando González García concede prioridad a la atención diferenciada a los jóvenes

de personas a nuestro cuidado.

En la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico de Pinar del Río, aunque no están a salvo del impacto de este fenómeno social, encontraron maneras de mitigar el efecto, y Rolando González García, director general de la misma, presume de que la edad promedio del equipo técnico es de 30 años.

EN CONTEXTO

El 2023 fue difícil, al lidiar con falta de materias primas y combustibles; no obstante, superaron en un nueve por ciento su plan de ingresos, ello les permitió la distribución de utilidades trimestralmente, y a partir de este año implementarán la Resolución 87, la cual descentraliza facultades para el pago a "trabajadores, que contribuyan al incremento de los niveles productivos y de eficiencia"; respaldado con un incremento del fondo salarial de más de cinco

millones de pesos, que se reflejará en un aumento promedio de 1 200 pesos

González García explicó que pudieron reservar su salud financiera a partir de encadenamientos productivos, entre las acciones que destaca fue el desmonte de las áreas con malezas debajo de las líneas de alta tensión, para disminuir los daños de la vegetación al tendido eléctrico, y por ende, las interrupciones por dicha causa.

Asimismo, asumieron la reparación de varios estanques para alevinaje en la unidad empresarial de base (UEB) La Juventud, perteneciente a la Empresa Pesquera Pescarío, también se encadenaron con Servicios Comunes y Construcción Civil.

Destaca que ello se sustenta sobre el quehacer innovador de los mecánicos del taller, que pese a las carencias mantienen un alto coeficiente de disponibilidad técnica de los equipos, por lo que labores como movimiento de tierras en obras de terceros les aseguran ingresos, así como para el mantenimiento a la infraestructura hidráulica, que es el eje de su quehacer.

Sobre este tema puntualiza que las obras de la provincia constituyen un referente a nivel de país, tanto por su estado de conservación como por el funcionamiento, y que pese a que el año pasado no cumplieron con el ciento por ciento de las acciones previstas, por déficit de combustible, la red de embalses del territorio se encuentra en óptimas condiciones.

Son responsables del monitoreo de las fuentes de abasto subterráneas y superficiales, de velar por su calidad y de tributar a las observaciones hidrometeorológicas. Asegura que las instalaciones no solo están en condiciones de almacenar y distribuir a los distintos clientes, sino de cumplir con su función reguladora ante eventos de gran magnitud como lluvias intensas o huracanes.



Para una provincia como Pinar del Río, frecuentemente expuesta a eventos meteorológicos de gran intensidad, es una seguridad contar con un sistema de embalses en buen estado

Con respecto a la estabilidad de la fuerza laboral, para él hay tres elementos claves: atención al hombre, mejora del entorno de trabajo y un vínculo diferenciado con los jóvenes. El año pasado obtuvieron la condición de Colectivo Vanguardia Nacional, la cual esperan renovar este año.

Con la Empresa Agroindustrial de Granos (Eaig) Los Palacios establecieron vínculos, y eso les permitió crear un área de autoconsumo que define como fuerte, y cuyas producciones venden a pre-

cios módicos y es una forma de incrementar salario, al aumentar la accesibilidad a productos de primera necesidad.

De las utilidades que obtuvo la Empresa en el 2022, destinaron 300 000 pesos a la reserva voluntaria, los cuales destinaron a la recuperación del fondo habitacional, por esta vía realizaron cambio de uso de un local subutilizado y lo transformaron en dos viviendas para sus trabajadores, sin costo alguno.

Además, aquellos que fueron damnificados por algún evento meteorológico y se incluyen dentro del programa de construcción de los municipios tienen la ventaja de que la Empresa compra los materiales a Construcción Civil y ejecuta la casa, también libre de carga económica para el beneficiario.

UNA JOVEN REALIZADA

La ingeniera hidráulica Yamalys Borrego Izquierdo, arribará este año a una década de graduada, y no duda en definirse a sí misma como una mujer realizada.

Oriunda de la comunidad La Güira, en el consejo popular Las Martinas, del municipio de Sandi-

no, al preguntarle sobre el rigor que impuso la lejanía a su periodo de estudios en la universidad tecnológica de La Habana José Antonio Echeverría, más conocida como la Cujae, prefiere evadir los detalles y se limita a: "Alabá'o, si yo le contara...".

Inició su vida laboral en la dirección municipal de Acueducto en Sandino, de ahí pasó a la provincial como directora de Ingeniería, pero sin vivienda en la ciudad capital; tras el embarazo y nacimiento de su hijo no podía retornar al Hotel Pinar del Río, que era el sitio en que se alojaba.

Entonces comenzó a trabajar en Aprovechamiento Hidráulico, nuevamente en Sandino, como especialista, luego le propusieron el tránsito a jefa Técnica en la Empresa a nivel provincial, pero su disposición tenía como impedimento la carencia de morada.

Hace mes y medio ya habita su nueva casa, en lo que antiguamente fuera una nave, asegura que no media ningún acápite en la entrega que imponga estancia obligatoria en la entidad, solo su compromiso moral ante la dirección, que hasta le ayudó a solucionar el problema del cuidado de su pequeño de dos años, pues la mamá de una compañera de trabajo se ocupa de ello para que pueda dedicarse plenamente a sus funciones.

"A 10 años de graduada, tener un cargo técnico a nivel de provincia, en lo que yo estudié y casa propia, todo esto siendo tan joven, pues claro que me siento realizada".

LAS DIFERENCIAS

El entorno económico social es adverso para todos los actores por igual, la actitud de los hombres y mujeres ante cada problema es lo que marca la diferencia en la manera de sortearlos y hacerlo con éxito, en la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico hay un ejemplo de cómo convertir en beneficio colectivo cada oportunidad.



En casa y con su mayor tesoro en brazos, Yamalys asegura ser una joven realizada

Falleció Josefa Acosta, Heroína del Trabajo de la República de Cuba

A la edad de 89 años, en la noche del seis de febrero, en la ciudad de Pinar del Río, falleció Josefa Acosta Ramos, Heroína del Trabajo de la República de Cuba y Premio Habano.

Mujer laboriosa que por décadas tributó a la producción tabacalera de esta tierra, conocida por cosechar las mejores hojas del mundo.

A lo largo de su fructífera existencia recibió numerosos lauros y reconocimientos, entre los más sobresalientes está el título de Heroína del Trabajo de la República de Cuba en el 2001.

Se erigió con el Premio Habano en el 2017, en la categoría de Producción, por su aporte en el procesamiento de la hoja desde el despallido Niñita Valdés, en el que

fungía como cocinera y, además, se incorporaba a las faenas del banco.

En diciembre del año pasado le fue entregado el Escudo Pinareño, máxima distinción que concede el Gobierno de la provincia a personas que por sus méritos, trayectoria y resultados sobresalen en diferentes ámbitos de la sociedad.

La muerte de Josefa nos priva de su presencia, pero no de su legado imperecedero. Llegue a todos sus familiares y allegados las más profundas y sentidas condolencias por tan lamentable pérdida, se atesorarán por siempre sus recuerdos, especialmente dentro del gremio tabacalero en el que continuará siendo un ejemplo a imitar.



Momento en que recibía el Escudo Pinareño el pasado mes de diciembre de manos de las máximas autoridades de la provincia y acompañada por su hijo, quien cuidó de ella con esmero

A cargo de Claudia Ledesma Hernández

Libros y autores en Feria Internacional del Libro

La edición 32 de la Feria Internacional del Libro, reconocida como el suceso cultural más importante del país, está por comenzar su largo itinerario. En el parque histórico militar Morro Cabaña, de La Habana, iniciará el próximo 15 de febrero ese jolgorio de las letras, que se extenderá hasta el 25 del propio mes, para luego recorrer el resto de las provincias cubanas.

Bajo el lema Leer es construir identidad, la cita está dedicada esta vez a la investigadora Isabel Monal (Premio Nacional de Ciencias Sociales y Humanísticas 1998), al multipremiado escritor Francisco López Sacha, y a Brasil, como país invitado de honor.

Una representación de autores pinareños, así como las novedades editoriales de los sellos de la provincia -Cauce y Loynaz- figuran en el amplio programa de actividades del capítulo habanero de la Feria.

UN CAUCE QUE RECORRE LA HABANA

Cauce, perteneciente a la filial vueltabajera de la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), prevé participar en varias de las subsecciones habituales del acontecimiento literario con títulos impresos en años anteriores y otros más recientes, en versión digital.

Según adelantó Yenicet Pupo de la Paz, directora de la editorial, en el foro de la organización presentarán la antología de autores pinareños **Hacer el cuento**, en homenaje al aniversario 35 del Premio Loynaz, así como los **Cuentos al azar** de María Elena Llana, quien recientemente fuera galardonada con el Premio Nacional de Literatura.

De este último título, Pupo de la Paz destacó que se trata de una rareza literaria, pues tiene la peculiaridad de ser una autoantología. "A sus 80 años, la autora se dio el gusto de hacer para Cauce un tra-

bajo como ese, que tiene la importancia de que es una mirada desde la misma escritora, de la mano del editor Ulises Cala", explicó.

Durante el encuentro, el Premio Nacional de Literatura, Reynaldo González, presentará el último número de la revista Cauce, dedicado al tabaco como patrimonio cultural de la provincia y el país.

Por su parte, en la recientemente inaugurada Casa Vitier García-Marruz, Cauce mostrará el 23 de febrero su colección de plaquettes del año 2023, junto a las lecturas de poesía de los reconocidos autores Nelson Simón, Ulises Cala, Basilia Papastamatiu y el propio José María Vitier.

"Además, la artista visual Mary Cary Díaz estará mostrando en público por primera vez sus libros manufacturados", precisó la entrevistada.

La editorial pinareña también intervendrá en el programa de la Casa de la Poesía y el Centro Hispanoamericano de Cultura. De manera especial, en la Facultad de Turismo de la Universidad de La Habana estarán lanzando la convocatoria al vigésimo encuentro de escritores, editores e ilustradores de literatura infantil En el valle de la pájara pinta.

En tanto, en el foro profesional del evento expondrán los resultados del proyecto Un cauce a la biblioteca escolar, concebido en la provincia con la intención de recuperar libros infantiles que nutriesen

los fondos de nuestras bibliotecas escolares, actualmente deprimidos.

LOYNAZ, UNA MUESTRA DIVERSA DE LA LITERATURA CUBANA ACTUAL

Cerca de una decena de novedades literarias propone Ediciones Loynaz para la cercana Feria del Libro. Varias de ellas llegarán hasta la sala José Lezama Lima, el próximo 19 de febrero, fecha coincidente con el aniversario 34 del centro cultural Hermanos Loynaz.

Durante esa jornada, serán presentados los libros premiados en el concurso Hermanos Loynaz 2022: **La visión de los muertos**, de Rainer Castellá Martínez; **Heredades**, de Jorge García Prieto, y **¿Contra-seña? Dos punto cero...**, de Alberto Rodríguez Copa.

También se mostrarán los textos **Instrucciones para matar un ciervo**, de Carlos Pintado; **Overbooking**, de Mylene Fernández; **Umbrales**, de Nana Geraldine, y **Universo sumergido**, de Alberto Peraza Ceballos, autor al que se dedicará la Feria en su versión provincial.

Otro momento importante del programa concebido por Ediciones Loynaz ocurrirá el día 21, en la sala Dora Alonso. Allí tendrá lugar la presentación de los títulos infantiles más recientes de la editorial: **Los miedos de Daniel**, de María Caridad González; **Burbuja**, de Blanca Nieve González; **El limón que cayó del cielo**, de Yasmany

González; **La vaca y su mundo de cabezas**, de Hevelyn Calzada, y **La fiesta de la alabanza**, de Celima Bernal.

De acuerdo con declaraciones ofrecidas por Luis Enrique Rodríguez Ortega, director del centro cultural Hermanos Loynaz, la editorial que representa también protagonizará varias acciones de promoción y lectura en el stand que habitualmente diseña el Centro Provincial del Libro y la Literatura de Pinar del Río.

Allí, una diversa representación de autores pinareños tendrá la oportunidad de compartir su obra con escritores invitados de México, Colombia y Chile. Cada encuentro será amenizado por la música de agrupaciones del territorio, entre ellos Miriela Mijares y Estilo Propio, Fábula, Los galanes, Pinar Son y Maykel Castillo y su orquesta.

Además, está invitado el proyecto de narración oral Coven, con el espectáculo performático Voces del silencio, inspirado en el libro Vidas robadas, de los escritores chilenos Eugenia Toledo Renner y Carlos Grey.

Las propuestas editoriales de Pinar del Río en la Feria Internacional del Libro de La Habana, también estarán al alcance del lector vueltabajero, durante la Feria Provincial, prevista del seis al 10 de marzo próximo. En el territorio ya sesiona el comité organizador del suceso con el propósito de asegurar la calidad de uno de los momentos culturales más esperados en el año.



Inter-Nos Las Artes y La Mora, una muestra del talento musical pinareño en el Jazz Plaza

El virtuosismo de los músicos de Inter-Nos Las Artes, junto al de la solista Maidelín Contreras "La Mora", llegó hasta escenarios de Santiago de Cuba durante la más reciente edición del Festival Internacional Jazz Plaza, la principal cita de Cuba con ese afamado género musical.

Presentaciones en la Sala Dolores, el Iris Jazz Club y otros espacios confirmaron la valía de la agrupación pinareña, creada en septiembre de 2011 por los reconocidos músicos Luis Ángel Sánchez González, Noel Villar Millares, Leslie Oscar Salazar y Aramis Castellano.

Según contó Sánchez González, director del conjunto, fue el propio maestro Pancho Amat, Premio Nacional de Música, quien sugirió la inclusión de Inter-Nos en el programa del Jazz Plaza, luego de presenciar la presentación del grupo en la última Guarapachanga celebrada en Vueltabajo.

"Creo que hicimos un trabajo digno en Santiago, las opiniones que recibimos fueron muy buenas, presentamos un repertorio variado con standards del jazz y también obras cubanas muy tradicionales como el Po, po, po de la zarzuela Cecilia Valdés", destacó.

El también arreglista y compositor manifestó lo provechoso del intercambio con jóvenes jazzistas y músicos consagrados como Luis Alberto Barbería, con quien surgieron proyectos de colaboración musical en el futuro cercano.

Por su parte, "La Mora" aseveró a **Guerrillero** que "participar en el festival ha sido una de las grandes experiencias de mi carrera, por la connotación internacional

que tiene el evento y la oportunidad de compartir escenario con grandes personalidades de la música como Germán Velasco, Roberto Fonseca, Maikel Elizalde, Zulema Iglesias y el proyecto Harmony Cuban Project, de Santi Spiritus".

Al referirse al trabajo de la orquesta, la cantante expresó: "Son músicos magistrales, soy privilegiada al aprender de ellos, te hacen cantar con complejidad, estudiar la armonía, escoger un repertorio a tono con tu registro vocal y personalidad".

Desde su fundación, Inter-Nos Las Artes ha defendido el jazz, un género que su director considera muy próximo a las esencias de la música cubana, a pesar de haber nacido, en Estados Unidos, en la segunda mitad del siglo XIX.

"La música cubana tiene mucho de improvisación, lo mismo la campesina que el son... y el jazz es eso, improvisación, sobre un tema haces variaciones. Creo que somos muy cercanos, desde la influencia de la cultura norteamericana en Cuba, los jazz band que se pusieron muy de moda en los cabarés acompañando a los solistas, y también el aporte de los tambores cubanos en Estados Unidos, pienso que hay una fusión de las dos culturas", explicó el artista.

El repertorio habitual de la agrupación incluye, además, un amplio abanico de sonoridades cubanas y de otros países. "Disfrutamos todo lo que sea bueno en la música, nosotros hacemos nuestras propias orquestaciones, y así colaboramos con las principales figuras de

la provincia", comentó Sánchez González.

El músico adelantó que la próxima presentación del grupo tendrá lugar en el contexto de la venidera Feria del Libro en Pinar del Río, en la cual interpretarán música de Brasil, que es el país invitado de honor de la cita literaria. Igualmente, dijo que mantendrán las presentaciones habituales en la sede vueltabajera de la Uneac, donde se hacen acompañar de prestigiosos invitados y han logrado conquistar un público asiduo.



Pinar empata en inicio del "Apertura"

Por: Raúl Hernández Lima

Artemisa rescató un empate de visitante frente a Pinar del Río durante la primera jornada del Torneo Apertura de la 108 Liga Nacional de Fútbol.

Los Guerreros se adelantaron en el marcador al minuto 13, cuando Carlos Amore encontró un balón suelto en el área pinareña tras un cobro de falta, a pocos metros del banderín de córner.

El despiste en las marcas costó muy caro a los dirigidos por Frank Roberto Hernández, que jugaban mejor y llegaban con más claridad a la puerta rival. Sin embargo, de merecer el 1-0 pasaron al 0-1, después que el disparo de Jorge Luis Pozo se fuera ancho.

Incluso, tuvo otra clara el elenco de Vueltabajo en un contragolpe que parecía provechoso, pero el golpeo a tres dedos del veterano Ciprián Alfonso se marchó rozando el larguero.

El empate llegó también a balón parado. El defensor Carlos Adrián Ramos cabeceó en el segundo palo y la mandó a guardar cinco minutos antes del descanso.

'El Cholo' Ramos igualmente aportó arriba y completó un partido redondo, mostrándose entre los mejores zagueros de la Liga. Magnánimo en la marca, rápido como un bólido, dueño de la anticipación de un vidente y el aplome que le sobra.

Una lástima que la imposibilidad de reforzar a Cienfuegos para el anterior Torneo Clausura le privaran de esa vitrina que significa jugar en un equipo campeón.

Artemisa apenas intentaba correr por la banda izquierda según atacaban, pero el joven Jorge Hernández solventó con éxito para los de casa las internadas del artemiseño Osniel Ramos, quien intentó jugar con Yansier Reinoso, del que se hablará mucho y bien muy pronto, sobre todo cuando aprenda a asociarse.

Menos podía la visita por la derecha por dos razones: la falta en la banda del internacional Orlando Calvo, que ocupó la posición de seis por la ausencia del lesionado Pedro Bravo, y porque en el carril de los pinareños corría un incombustible, Ahmed Martínez, asociativo delante, colabo-

rador y sacrificado atrás, todo lo necesario para que los verdes mantuvieran el empate.

En la segunda mitad ambos amagaron sin contundencia. A los pinareños se les diluían los minutos en sus ansias de anotar. Artemisa se replegó para aprovechar a la contra un golpe que les diera una dulce victoria a domicilio, y hasta tuvieron alguna oportunidad clara que desaprovecharon.

No aburrió el complementario, pero poco de relevante acaparó más que la entrada a la cancha del seleccionado Sub-17 Diego Vento, quien alegró tanto al público como lo asustó con su excesiva confianza. Eso sí, nadie se marchó del terreno Nancy Uranga sin la certeza de que este niño transpira talento a raudales, y consagración este equipo verde que sueña con más.

En la próxima jornada, programada para este sábado, destacan el clásico entre Pinar del Río y Villa Clara en Zulueta, un choque que se antoja la redición de la final vista entre estos conjuntos con una historia envidiable en el balompié cubano.



Yerisbel, la más rápida y eficiente ajedrecista

La Gran Maestra pinareña Yerisbel Miranda cumplió con los suyos en la Academia que la vio formarse como una de las mejores ajedrecistas del momento. En el inicio del Campeonato Femenino de Ajedrez de Cuba, en la modalidad Blitz, completó ocho unidades de nueve posibles.

Luego de haber sido subcampeona el pasado año, detrás de la santiaguera Maritza Arribas, esta vez Miranda fue convincente, pues sacó punto y medio de ventaja sobre sus más cercanas contrincantes, la batalladora santiaguera Yaniela Forgas (2) y Roxángel Obregón (3) de Villa Clara.

En la cuarta plaza empataron la WGM Lisandra Ordaz y la escolar de Villa Clara Jinela Rodríguez, logrando esta una actuación brillante, entre tantas estrellas del juego ciencia cubano.

El Campeonato Nacional ya inició su

andar competitivo y se jugará por el sistema suizo a 10 rondas, con la presencia de 26 jugadoras que representan a nueve provincias del país, con un incentivo doble, al ser año olímpico, de ahí que la campeona esté sembrada para el equipo de la Isla a este evento.



Validan matrícula en la enseñanza deportiva



Pinar del Río resultó evaluada de bien en la reciente visita del alto rendimiento. La validación total de la matrícula de la Escuela de Iniciación Deportiva (Eide) Ormani Arenado, ratifica también el trabajo de todo el colectivo de entrenadores y atletas en pos del desarrollo del músculo y la acción.

José Antonio Miranda, jefe nacional del alto rendimiento, destacó la calidad de la matrícula en varias disciplinas deportivas, en la que Vueltabajo tiene historia.

Tenis de mesa, béisbol, judo, lucha, softbol, bádminton, entre otras, son de las más reconocidas por la calidad de las jóvenes figuras que representarán a la provincia en la 60 edición de los Juegos Nacionales Escolares y Juveniles.

Miranda enfatizó en la necesidad de "no perder tiempo en alcanzar la forma

deportiva y tener visión estratégica y de futuro, para cambiar la historia reciente de la más occidental en estas lides, que no son el reflejo de lo que hoy aporta al país", dijo.

Reconoció los aportes del pasado año para los resultados globales de Cuba en eventos múltiples. "Ellos no pueden ser elementos aislados, tienen que ser el resultado de mucho trabajo en la base y cumplimiento de los planes de entrenamientos y sus ciclos deportivos", expresó.

Varios de los comisionados y metodólogos, que participaron, reconocieron que aunque se ha avanzado, el territorio está en la obligación de seguir rescatando instalaciones deportivas que le aseguren un mejor desarrollo del deporte en Pinar del Río.

Pequeños campeones a fuerte compromiso

Este fin de semana inicia el Torneo Nacional Pequeñas Ligas 2024, por la llave occidental y muchachos de Pinar del Río rivalizarán desde este sábado y domingo, a partir de las 10:00 a.m., frente a la novena de San Antonio de los Baños.

Desde ese horario, los campeones pinareños, que representan al municipio cabecera, buscarán en el estadio Capitán San Luis seguir en la pugna por la discusión del título cubano.

Pinar del Río viene de vencer a Consolación del Sur en la etapa de finales en dos partidos de muy buen balance ofensivo, y su arma letal en estas lides es el pitcheo.

Antes los capitalinos derrumbaron a Mantua 2-0 en semifinales, dando clases de buena defensa y dominio de los fundamentos del béisbol.

Para esta importante etapa, el rival muestra también credenciales. Un conjunto de San Antonio que no es segundo

de nadie, y su componente más favorable está en la ofensiva, sin descartar algunos destellos desde el box. De ahí, que esta rivalidad ya esté planteada para el desafío de mañana, en el que los locales anunciaron la presencia del rapidísimo Edgar Labrador, quién fuera el más valioso del torneo pinareño.

En este caso, el sistema competitivo es al mejor de tres desafíos, con doble programación el sábado, y si hiciera falta

el domingo.

La Dirección Provincial del Inder habilitó el cuartel general capitalino, porque se espera una gran concurrencia de visitantes por ambas novenas.

En Vueltabajo todo está preparado para ser digna sede de esta primera subserie de pequeños campeones, que tendrá el respaldo de familiares, amigos y aficionados en general, para el conjunto de casa.

PRODUCCIÓN DE MATERIALES DE LA CONSTRUCCIÓN

El desafío de construir con lo local

Pinar del Río mantiene muy deteriorado su fondo habitacional. A su mejora responde el programa de producción de materiales



Por: Dorelys Canivell Canal y Dainarys Campos Montesino

Fotos: Jalirosky Ajete Rabeiro

Un largo trecho separa a la granja Patrio Lumumba del consejo popular Santa María de la cabecera municipal de San Luis. Desde allí, solo cuatro hombres se encargan de echar a andar uno de los cerca de 20 hornos criollos con que cuenta la provincia.

Alrededor de un año y medio le tomó a Alexander Díaz Oramas construir, de manera artesanal, una máquina para hacer ladrillos. Después de varias pruebas y con la ayuda de Arturo González Cordero, hoy su jefe de brigada, emprendió lo que al inicio catalogaba como una "locura", y desde el presente mes funciona como la mipyme Ladrillera Los Medardo.

"Un día vi la máquina en Facebook y se me ocurrió hacer esto, entre Arturo y yo la armamos. No tenía idea de cómo era el proceso, pero él venía con experiencia de cuando vivía en Oriente y hacía ladrillos macizos, de los más pequeños. La diferencia es que no se usa la misma arcilla para el que se confecciona aquí, esta necesita una plasticidad diferente", explica Díaz Oramas.



Tardaron casi un año para construir de forma artesanal la máquina que produce los ladrillos

Licenciado en Educación Primaria y actual chofer en la Empresa de Desmonte y Construcción del grupo Gelma, este joven lleva al parecer el gen innovador de su padre y hermano.

"Decidí nombrar la mipyme con el nombre de mi padre, pues es un campeón en la innovación, no tiene fronteras. Él y mi hermano son dos 'cerebros', ambos trabajan en la UEB de Hidráulica y Maquinarias de la Empresa de Acopio y Beneficio del Tabaco San Luis, y han armado casi todas las casas de cura controlada de Pinar del Río y del país", dice.

Además de Arturo, tres jóvenes conforman en la actualidad el emprendimiento de Alexander. La parte más difícil, que es la de preparar la mezcla en el pozo y "tirarla" a la máquina, la rotan cada día. Hay jornadas que terminan más temprano, otros días hasta que haya materia prima,

y eso puede ser en la noche.

SIN LEÑA PARA LOS LADRILLOS

Pudiera parecer algo jocoso, pero no lo es. Ladrillera Los Medardo está ubicada en medio del campo; sin embargo, les falta allí la leña para hacer las quemas.

"Tenemos la facilidad de que somos de la comunidad, y mientras tengamos arcilla hacemos ladrillo. Lo que más nos golpea es la leña. A veces tenemos que parar la producción porque no podemos quemar en el horno", refiere Arturo.

Añade que por cada quema le salen alrededor de 2 500 ladrillos, y muchas veces se ven obligados a detener la producción para salir hacia el monte a buscar la leña, pues necesitan al menos tres carretas para conseguir una producción



Los hornos criollos solucionan una de las principales problemáticas que hoy tiene la provincia vueltabajera

de esa cantidad.

La quema dura 48 horas, y luego dejan refrescar la producción por dos o tres días. Con todas las condiciones pudieran realizar hasta tres quemas al mes; no obstante, apunta Díaz Oramas que al principio desde la Forestal le suministraban la leña, pero han tenido dificultades y, además, le resulta más cara.

"Cuando llevas seis viajes de leña ya llevas gastado 20 000 pesos, entonces hicimos un convenio con San Juan y nos sale más barato, ya que solo pago la madera, de la transportación nos encargamos nosotros", añade.

Hasta hace un mes la brigada de Alexander Díaz Oramas estaba vinculada a Construcción Civil y les compraban el ladrillo a cinco pesos.

"El trabajo es duro, pero estos muchachos no quieren irse, y la verdad es que ellos cuatro hacen más que si tuviera 20. Hoy nadie quiere trabajar. Ellos salen al día en cerca de 300 pesos, depende de la producción. En el caso del que le corresponde el pozo, como es el trabajo más duro, puede hasta ganar cerca de 1 000", agrega.

Hasta ahora, los ladrillos que se hacen

en este horno criollo de San Luis han recibido el certificado de calidad por parte de Construcción Civil. Aseguran que la mezcla que realizan con la arcilla, que extraen de la zona de Pino Solo, y el proceso de quema los dota de muy buena resistencia. Solo el día de nuestra visita tenían producción suficiente para realizar dos, pero carecían de leña.

LO QUE SE PRODUCE EN PINAR

Precisamente, es este uno de los renglones priorizados en la producción local de materiales de la construcción, a partir de las necesidades que tiene la provincia, pues aún restan por solucionar en la vivienda 17 507 derrumbes totales, de ellos 5 320 de eventos anteriores al huracán Ian, el cual dejó un saldo de 12 805, y de ellos se han podido recuperar poco más de 620.

Jesús Nilo Soca Muñoz, coordinador de objetivos y programas del Gobierno que atiende las construcciones, precisó que en Pinar del Río se producen alrededor de 82 renglones diferentes de materiales de la construcción, y que el propósito es llegar a 130 de los 189 que tiene el nomenclador de producción local del país, siempre a partir de la disponibilidad y capacidad de cada uno de los municipios.

Apuntó que la producción de ladrillos crece, aunque se incumple el plan. Al respecto, aseguró que existe un incremento comparado con lo producido en los últimos cinco años, cuando apenas se llegó a los 500 000 ladrillos. Para reconocer su importancia, señaló que en 2023 de las 1 289 viviendas terminadas, 555 fueron construidas con esos recursos.

En cambio, aquellos elementos que

precisan de cemento estuvieron más deprimidos, porque solo se recibió el 41 por ciento de este recurso el año pasado, aclaró el coordinador.

En Vueltabajo se ha impulsado tremendamente la instalación de hornos criollos para la producción de ladrillos. Ya se disponía de 12 de ellos, antes de cerrar el mes de diciembre se concluyeron otros siete y alrededor de cuatro están en ejecución.

Con mayor capacidad que el de San Luis, está el de Los Palacios, uno de los que fue puesto en marcha a finales de año. Admite unos 5 000 bloques de barro por cada quema, y se hacen unas tres en el mes.

"Con ello se da respuesta a entre ocho y 10 viviendas, según el área que se proyecte, y la media está hoy en los 57 metros cuadrados por cada casa", puntualizó el coordinador del Gobierno.

La alternativa de los hornos criollos resuelve un problema puntual en el territorio, al punto de que la aspiración es, una vez se le dé respuesta a las necesidades del plan de la vivienda, que estos puedan ser vendidos de forma liberada a la población.

Para llegar a ese momento hay que minimizar obstáculos, quitar burocratismos del camino, viabilizar y apoyar una producción con un destino tan sensible como son hoy las paredes de los miles de hogares que quedan por levantar.

Urge apoyar a quienes emprenden esta tarea. Que no sea la leña ni ninguna otra traba la causa de menos paredes resistentes a los embates de los ciclones y de la desidia.



La producción de ladrillos debe apoyar el plan previsto para este año que es de 1 371 viviendas. Se estima que el 60 por ciento, que son las de esfuerzo propio y los subsidios, dispongan de sus elementos de pared con la producción local

guerrillero
ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PCC EN PINAR DEL RÍO

FUNDADO EL 6 DE JULIO DE 1969

Director: Ernesto Osorio Roque
Subdirectora: Daima Cardoso Valdés
Jefa de Información: María I. Perdígón Gutiérrez
Administrador: Juan Carlos Ojeda González
Correcciones: Idalma Menéndez Febles
Corrector de Estilo: Luis Pérez González
Realizadora: Diamela Cejas Delgado

Teléfonos: 48754548 / 48754549 / 48752623
48752678 / 48752003 / 48753655 / 48778389
Dirección: Colón #12, e/ Juan Gualberto Gómez
y Adela Azcuy. Código Postal: 20 100
ISSN - 8604-0459
RNPS 0148
Impreso en Empresa de Periódico
UEB Gráfica de La Habana

www.guerrillero.cu
Periódico Guerrillero
guerrillero_cu
periodicoguerrillero
cip216@guerrillero.cu